

## **Gemeinsame Jahrestagung der Arbeitskreise Ost- und Südostasien in der Deutschen Gesellschaft für Geographie am 12. Mai 2012 in Duisburg**

Die Arbeitskreise Ostasien (Sprecher: PD. Dr. Thomas Feldhoff) und Südostasien (Sprecherin Prof. Dr. Frauke Kraas) in der Deutschen Gesellschaft für Geographie haben am Samstag, den 12. Mai an der Universität Duisburg-Essen/Campus Duisburg ihre Jahrestagungen 2012 erstmals gemeinsam durchgeführt. Damit wurde das Ziel verfolgt, bei diesem Treffen schwerpunktmäßig die Verbindungen und Verflechtungen zwischen Ost- und Südostasien zu thematisieren. Entsprechend des interdisziplinär offenen und integrativen Charakters beider Arbeitskreise waren dazu auch Interessierte anderer Disziplinen eingeladen.

Die rund 30 TeilnehmerInnen haben sich im Laufe der Tagung mit Vorträgen und Diskussionen unter anderem mit den folgenden Themen auseinandergesetzt: Unternehmensverlagerungen in der Elektronikindustrie im chinesischen Perflussdelta; Oberlauf-Unterlauf Beziehungen am Mekong im Spannungsfeld von Staudammbau und integriertem Wasserressourcenmanagement; wachsender chinesischer Einfluss bei der Nutzung natürlicher Ressourcen in Kambodscha und Laos; Beziehungen zwischen Nordkorea und den Staaten Südostasiens sowie Südkoreas Anpassung an den Klimawandel. Stärker methodisch ausgerichtet war ein Beitrag, der sich mit möglichen Dimensionen eines Vergleichs von Urbanisierungsprozessen in China und Vietnam beschäftigte. Weitere Vorträge konzentrierten sich regional besonders auf Thailand. Thematisch ging es dabei um die Entwicklung des Tourismus, den chinesischen Einfluss auf den Städtebau, den Erhalt städtischen Kulturerbes, aber auch um Waldnutzungskonflikte unter dem Einfluss globaler Klimapolitik.

Die TeilnehmerInnen waren sich darin einig, dass die gemeinsame Tagung durch das Zusammenführen der jeweiligen regionsspezifischen Expertise ausgesprochen anregend und produktiv verlaufen ist. Angesichts dieses positiven Gesamteindrucks dürfte es wohl nicht die letzte gemeinsame Tagung der beiden Arbeitskreise gewesen sein.

Frauke Kraas (Köln), Thomas Feldhoff (Frankfurt a.M.), Helmut Schneider (Duisburg)